

Papes allemands – question de définition

Il y a eu peu de papes allemands dans l'Histoire, la plupart d'entre eux n'ont pas particulièrement marqué leur époque, ils ne seront restés au total que 14 ans. Tout dépend cependant de la définition que l'on donne au mot *allemand*. D'un point de vue purement historique, il y a eu cinq papes « allemands » entre 530 et 1057.

Le tout premier pape allemand, le 55^e de tous les souverains pontifes, pourrait être **Boniface II** (de 530 à 532), si l'on accepte que de par son origine il fait partie des ancêtres des Germains et qu'il était soutenu par le parti goth, alors que le candidat du parti byzantin, Dioscore, mort un mois après son élection, avait le soutien de la majorité des cardinaux.

Officiellement, le premier pape allemand est Brunon de Carinthie, né en 973 en Styrie, oncle de l'empereur Conrad le Salique, élu 138^e pape sous le nom de **Grégoire V**, par la volonté de son cousin, l'empereur Otto III. Il y est resté du 3 mai 996 au 18 février 999, avant de mourir des suites d'une épidémie de malaria. Ce plus jeune des papes allemands (élu à 24 ans) devra affronter Jean XVI, le dernier antipape.

Suidger de Morsleben et Hornburg, évêque de Bamberg placé par le roi de Saxe, ne restera au Saint-Siège sous le nom de **Clément II** (149^e pape) qu'à peine dix mois, du 24 décembre 1046 au 9 octobre 1047. Peu de temps avant sa mort lors d'un voyage en Allemagne en 1047 (peut-être un assassinat, alors que d'autres sources parlent de malaria), il abdique.

L'année suivante, Poppon, évêque de Brixen, ne sera pape, sous le nom de **Damase II**, que pendant 23 jours, du 17 juillet au 9 août 1048. Ce 151^e pontificat est l'un des plus courts de l'Histoire du Vatican.

Fils du comte Hartwig de Calw et de la comtesse Baliza et neveu de l'évêque de Ratisbonne, Gebhard, né autour des années 1020, est

nommé en 1043 évêque d'Eichstätt à l'âge de 24 ans. Il devient le 153^e pape le 13 avril 1055, sous le nom de **Victor II**. Son influence politique dans le Saint Empire romain germanique jusqu'à sa mort le 28 juillet 1057 aura été plus forte que son action religieuse au Vatican. Il décède prématurément, attaqué par la malaria.

Quant à Joseph Alois Ratzinger, ancien archevêque de Munich et Freising, puis cardinal, il devient préfet de la Congrégation pour la doctrine de la foi en 1981, charge qu'il occupe jusqu'à son élection du 19 avril 2005 comme 265^e pape, sous le nom de **Benoît XVI**. De tous les papes allemands, c'est lui qui est resté le plus longtemps au Vatican.

Si l'on considère que l'Alsace a été une terre germanique, on pourrait ajouter à la liste **Léon IX**, le seul pape allemand à avoir été canonisé, de son nom de famille Bruno, comte de Egisheim-Dagsburg. Il a été le 152^e pape, du 12 février 1049 au 19 avril 1054. De même, **Etienne IX**, le 152^e pape (du 3 août 1057 au 29 mars 1058), était vraisemblablement d'origine lorraine. Et **Adrien VI** (218^e pape, du 9 janvier 1522 au 14 septembre 1523), dont les parents étaient originaires de régions se trouvant aujourd'hui en Allemagne, peut être considéré comme un pape allemand. Car s'il est né à Utrecht (aujourd'hui aux Pays-Bas), cette ville faisait partie alors du Saint-Empire romain germanique.

G. F.



„Wir waren Papst“

Die Zahl deutscher Päpste hängt von der Definition des Wortes deutsch ab. Streng historisch gesehen gab es zwischen 530 und 1057 fünf deutsche Päpste; hinzu kommen bei großzügiger Auslegung drei weitere zwischen

1049 und 1523 – sowie Benedikt XVI., 265. Pontifex. Red.